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黃委員國昌：主席、各位列席官員、各位同仁。首先本席要請教農委會林主

委，第一件事，上次我在經濟委員會曾告訴您，德翔台北的油污處理非常重

要，請農委會協助漁民成立一個求償平台，感謝主委那時候也清楚承諾會將這

部分承擔起來，做漁民的後盾，請問目前這個平台建立起來了嗎？ 

 

主席：請行政院農委會林主任委員說明。 

 

林主任委員聰賢：主席、各位委員。謝謝黃委員的指教，關於德翔台北這個案

子，上次黃委員質詢之後，根據漁業署提供給我的資料，3 月和 4 月 11 日

分別召開 3 次協商，現在已經有一些準備，近期就會向德翔公司進行求償程

序。 

 

黃委員國昌：我具體的問，第一，這個求償平台建立起來了嗎？ 

 

林主任委員聰賢：已經建立起來了，這裡面有環保署跟…… 

 

黃委員國昌：第二，接下來如果漁民要請求協助，請問要如何請求協助？ 

 

林主任委員聰賢：這個平台最重要的是，我們透過跨部會包括法律顧問一起整

合起來，如果漁民現在有特別、個別的要求，就可以進到這個平台提出需求。 

 

黃委員國昌：主委這樣講我了解，搭建這個平台當然是為了協助漁民求償，不

然上次質詢時講這件事就沒意義嘛！我現在的問題很具體，主委方才也表示，

若漁民有個別請求的話，可以進入這個平台，而我的問題是「如何」，因為你們

現在講的都是空的，我要具體的答案，漁民到底要如何進入這個平台？ 

 

林主任委員聰賢：現在是透過金山漁會來彙整，目前漁民端提出來的間接損失

是 1 億 6,000 萬元。 

 

黃委員國昌：現在只有經過漁會嘛！如果不經過漁會，漁民可以直接進入這個



求償平台嗎？ 

 

林主任委員聰賢：都可以啊！ 

 

黃委員國昌：所以我現在就請教主委，所謂的「都可以」，漁民如果不透過漁

會，他要如何進入這個求償平台？這是我的問題，這個問題沒有很難理解吧！ 

 

林主任委員聰賢：容我請陳署長針對細節部分向黃委員作一報告。 

 

黃委員國昌：請說。 

 

主席：請行政院農委會漁業署陳署長說明。 

 

陳署長添壽：主席、各位委員。關於漁民間接損失的部分，那是整個涵蓋金山

區漁會…… 

 

黃委員國昌：拜託！請你們聽清楚問題好不好？請你們針對問題回答，有這麼

困難嗎？ 

 

陳署長添壽：沒有。 

 

黃委員國昌：什麼叫做「間接損失」？這個定義我當然知道嘛！我在兩分鐘前

問的問題是，漁民如果要進入這個平台要如何進入？這個問題有這麼困難嗎？ 

 

陳署長添壽：沒有。 

 

黃委員國昌：請直接回答。 

 

陳署長添壽：整個金山地區的漁民都進入漁會這個系統裡面。 

 

黃委員國昌：我剛剛也有問主委，如果不經過漁會，個別的漁民可否進入這個

平台，主委剛才也說沒有問題。 

 

陳署長添壽：可以透過…… 



 

黃委員國昌：要如何進入這個平台？ 

 

林主任委員聰賢：謝謝黃委員，我知道黃委員的意思，如果單靠漁會來做所有

漁民的彙整，因為這裡面會有不同的需求，尤其是金山地區…… 

 

黃委員國昌：主委，這個我都知道啦！我只拜託你跟大家講一件事，讓所有漁

民都知道，若不經過漁會，要如何進入這個平台？ 

 

林主任委員聰賢：我們既然成立平台，雖然漁會是其中的代理人之一，所有漁

民個別或者參加協會的，也都可以參加這個平台。 

 

黃委員國昌：「如何」？ 

 

林主任委員聰賢：關於這部分，我會要求不要只單靠一個機構來協調，應

該…… 

 

黃委員國昌：主委，沒關係啦！這個問題可以打住了，您應該也很清楚，我從

一開始問的就是「How」的問題、如何進入，結果你們扯了半天，到目前為

止，問題沒有回答，沒有關係，你就回去請署長研究清楚之後，用清楚的公告

讓所有漁民朋友知道，若不透過漁會，他自己要進入這個平台要如何進入，這

樣好不好？可以嘛！ 

 

林主任委員聰賢：沒問題。 

 

黃委員國昌：第二個問題，前一陣子所發生的戴奧辛蛋問題，相信大家都很關

心，據報載，農委會表示，CAS 標章驗證要增加戴奧辛的檢驗，請問這件事什

麼時候開始？時程如何規劃？ 

 

林主任委員聰賢：在此跟委員會及黃委員做說明，過去的機制大概都是檢驗例

行性的重金屬或其他的殘留，過去這種戴奧辛會進到這個體系的比較少，我們

覺得這部分不能遺漏，因為食安應該是把所有…… 

 

黃委員國昌：這個我都了解，這部分要納入 CAS 是你們說的嘛！ 



 

林主任委員聰賢：現在就已經開始要求，因為…… 

 

黃委員國昌：現在開始要求要納入 CAS 嗎？ 

 

林主任委員聰賢：對。 

 

黃委員國昌：接下來本席要請教主委的是，蛋裡面不應該有戴奧辛，這是基本

的食安標準還是優良食品的標準？蛋不應該有戴奧辛這件事，應該是基本的食

安要求還是優良農產品的要求？ 

 

林主任委員聰賢：黃委員說的部分是所有農產品都不能含有戴奧辛。 

 

黃委員國昌：現在問題就來了，CAS 基本上的目的是要增加農林畜林產品的品

質和附加價值，它不是法律強制要求的驗證規範，我對 CAS 的理解應該沒有

錯誤吧！所以我就覺得很納悶，蛋沒有戴奧辛這件事應該是基本的食品安全查

驗，怎麼我們現在推出來的政策是把它放入優良農產品的查驗當中，而這個優

良農產品的查驗還是選擇性的，不是強制性的。 

 

林主任委員聰賢：我要跟黃委員說明，這是大家有誤解，現在所有農產品包括

加工品的各種標章有不同的規範內容，您剛才說到一個重點，就是我們會跟食

藥署來把它建立起來，因為你說的這些食品、食物任何的殘留標準要符合健康

規範，這是食藥署負責的，我想我們會來要求。而農方這邊是在生產的過程，

因為 CAS 或是其他有機、其他標章，有不同的生產履歷及溯源，所以這部分

可能大家有誤解，好像我們只針對 CAS，不是的，現在我們對於一次性的包材

及洗選，在出產的時候，我們就應該做好品管…… 

 

黃委員國昌：我們先確定一個概念，蛋裡面不應該有戴奧辛是基本的食安要

求。 

 

林主任委員聰賢：所有農產品都一樣。 

 

黃委員國昌：所有農產品都一樣嘛！ 

 



林主任委員聰賢：對。 

 

黃委員國昌：不管你有沒有納入 CAS 嘛！ 

 

林主任委員聰賢：是。 

 

黃委員國昌：現在你們在 CAS 裡面要增加戴奧辛的查驗，請問你們要達到的

目的是什麼？是沒有戴奧辛，所以是優良產品嗎？那其他沒有加入 CAS 標章

的，你要如何查驗？還是這部分其實跟你們沒有什麼關係，這部分是食藥署的

問題？ 

 

林主任委員聰賢：因為市售的農產品有這些認證的，我們將其視為它是比較追

求品質而且有差異化的產品，所以這部分我們是必須來協調與要求的，而方才

黃委員所提的問題是，所有消費者到市場買的任何一件商品，都要讓他覺得這

個問題是應該被檢驗到的，這部分我們會跟衛福部、環保署一起把它承擔下

來。 

 

黃委員國昌：好，下一個問題，目前污染源找到了沒有？ 

 

林主任委員聰賢：目前跟環保署繼續在找。 

 

黃委員國昌：什麼時候可以有結果？我認為這件事情不管是對消費者，還是農

家，衝擊都很大，而且是負面的衝擊。及早找到污染的來源且針對污染來源進

行救援管理，我相信這個目標主委應該也同意吧！ 

 

林主任委員聰賢：是。 

 

黃委員國昌：大概什麼時候可以找出來？ 

 

林主任委員聰賢：我們現在就看環保署的進度，因為農方所有的生產介面，包

括飼料、環境，我們已經做了一部份檢驗，而且是 double check，現在這部分

就等環保署的最後結果。 

 

黃委員國昌：所以在分工上面，污染來源是環保署的責任？ 



 

林主任委員聰賢：是。 

 

黃委員國昌：好，OK！最後，我再請教主委一個問題，去年總預算審查的時

候，本席提過一個主決議，也通過了，請農委會漁業署針對有關漁業法的修正

案，兩個月內提出檢討報告以及修法建議，我知道你們上禮拜五辦了一場內部

說明會，也找漁會代表出席，但是我要提醒主委這件事情已經超過時間，是不

是可以請農委會的速度快一點？ 

 

林主任委員聰賢：沒問題。 

 

黃委員國昌：今天因為時間的關係，裡面細部的內容我還沒有機會請教主委，

但我要提醒主委，這個主決議已經通過，農委會這邊的速度要快一點，不管農

委會最後所抱持的立場是什麼，我相信你們會尊重主決議把對這個法律的檢討

以及相關報告提到委員會來，這是農委會的基本責任。 

 

林主任委員聰賢：沒問題，我們內部對於農漁會的改革在做相關的準備作業，

黃委員所關心的議題，我們有一些延宕，我在這邊對內部的督導不周表示歉

意，後續我們會把進度趕上。 

 

黃委員國昌：好，謝謝主委。 


